
书店看书

立个禁食令咋样

葛原生态

□李建设

笔者周末去逛泉城路上的新华书店
时，一进门就闻到了一股刺鼻的臭豆腐味，
如入瓦肆之中。时值中午，异味应该是有人
在外面买了食物带进了书店，边吃边看书，
这种学习的精神固然可嘉，但书香混合着
臭豆腐的异味还是让人直皱眉头。

人们对在公交车上吃有异味食物的
行为多有排斥，而在书店吃有异味的食
物也欠妥当。一方面，书店不但是一个公
共场所，还是一个相对封闭的公共场所，
充斥着食物的异味很难扩散，让在此看
书购书的市民深受其害。另一方面，边吃
食物边看书很容易弄污地面和书籍，这
对书籍也是一种伤害。

其实不只在书店，在图书馆里也经常
能见到读者边吃食物边看书的情景，笔者
认为这种学习精神虽值得表扬，但这种对
书籍的态度却不值得提倡！虽然现在读书
没有了“阅前沐手”的郑重和仪式感，对书
籍的爱惜和敬畏还是要有的。

□雪樱

记者采访中了解到，随
着电动车，特别是电动三轮
车、四轮车的增多，电动车在
一些小区的安全充电问题正
变得越来越棘手。(详见3月22

日《齐鲁晚报》“这个整法好
吓人，21层楼上扯下电线给电
动车充电”）

看到这则新闻，想必很
多市民都深有体会，伴随电
动车的普及，一些高层住户

“空降”电线充电，甚至结成
“蜘蛛网”，这就埋下了极大

的安全隐患。还易引发纠纷。
近日，笔者楼上的邻居刚买
了一辆电动三轮车，他从楼
道里的公共电表处私自扯了
一根线，悬在半空中，与网
线、燃气管道挨得很近，周围
邻居徒生不满，找他协商尽
快拆除，他不悦，引发一场邻
里纠纷。

其实，电动车充电变成
“隐形杀手”，问题屡见不鲜，
很多居民明明知道不安全也
不美观，但因为方便就形成
了从众效应，免去拆卸电池、
搬运电瓶之累。殊不知，公众

的生命安全就这样被忽视。
据笔者观察，不少电动车都
是连续充电12个小时以上，遇
到天干物燥、恶劣天气，或电
线在户外风吹雨淋老化漏
电，极易发生危险，而插座玩

“高楼蹦极”的也不在少数。
此类“空降”充电，是没

有安全伞保护的“硬着陆”。对
高层居民电动车充电，亟需打
开安全伞，实现“软着陆”。街
道办、社区以及物业部门，应
加强对“空降”电线充电乱象
的治理与防范，联合供电部门
开展用电安全普及进社区活

动，对空中飞线进行劝阻与治
理。有条件的社区与物业，可
选择适当位置建设充电桩，为
居民提供及时的充电服务，至
于收费方面可征求民意，通过
召开听证会来确定价格。此
外，也可借鉴一些好的办法，
比如，现在市面出售的一种投
币式智能充电器，有条件的社
区可以统一购买引进；也可借
鉴广州一些小区的做法，市民
需要充电时，可从物业那里购
买充值卡，将卡插入智能开
关，电充满后开关会自动关
闭，方便又安全。

葛泉眼

电电动动车车充充电电靠靠““空空降降””，，安安全全伞伞在在哪哪儿儿
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“空降”电线让人捏把汗

@徐可顺：前不久，朋友小区单元楼地下室窗户前，从六楼突然飘下一根黑色的电线，线的下
端是一个插座，是给电动车充电的。楼下有不少孩子玩耍，真怕孩子调皮碰到插座，真是捏把汗。

@庄秋燕：笔者居住的一开放式小区，储藏室皆在地面以上。很多居民朋友为了自己用电方
便，特别是给电动车充电，将电线从自家阳台上引到楼下储藏室内。这样在高大的楼房与低矮的
储藏室之间，一根根电线无形中形成了一道道电网。每当刮风下雨，从楼下路过很是担心。

@用户5839565513：有时真的很无奈，小区前段时间刚刚因电动车拉电线充电失火，把一二三
层楼的墙外皮烧坏，玻璃烧坏，这不就像没发生任何事情一样私拉电线的照样和往常一样。

葛剪友巷议

井盖“名实不符”，抓紧“各归其位”

能否实行首接负责制
@晓慧：这处井盖是怎

样落入“维修空当”的呢？据
记者采访，虽然井盖上印着

“路灯”字样，但是路灯管理
处表示井盖是信号灯井盖，
路灯处没有维修责任。交警

部门则表示，由于龙鼎大道
上的信号设施还未正式移
交，没有移交的，应该由道路
建设方负责维护，此外他们
也没接到对此井盖的投诉。
基于此，不妨建立首接负责

制，无论是交警还是路灯处，
只要接到井盖举报，属于自
己维护的要维护好，不属于
自己维护的，要将情况反映
到相关部门，并明确到底该
由谁维修。

@李梅杰：一个井盖下
沉了 5厘米，半年时间没有
相关部门来整修抬高，可见
这个井盖真是够“沉”的，有
关部门也是算得上够沉住

气的。工作不细致，交接不
及时，导致了井盖迟迟未能
抬高加固。

@金子哥：有关单位应
该赶快把这些“名实不符”

的井盖认领，头疼是小事，
等到悲剧发生了，再计较产
权责任管理问题，那可不是
头疼的事了。

在龙鼎大道与规划路的交叉口一处信号灯旁，市民反映，一个标识为路灯的井盖
下沉严重，已有半年多，直到记者采访时，才由济南市路灯管理处提升加固。不过，路
灯管理处也很委屈，这个井盖虽然写着“路灯”字样，却是信号灯井盖，不应该由他们
维修。这样“名实不符”的井盖令市民和维护单位都很头疼。（详见22日《齐鲁晚报》

“井盖下沉坑车，投诉半年未见修”）

这处井箅子也缺失好久了
@ 陶 玉 山 ：聊 城 路 东

首，济水上苑小区南门西向
辅道边上的两个下水道井
箅子没有了，留下了两个长
方形的黑洞（如左图）。这里
挨着一个公交站点，附近还

有不少沿街商店，居民小区
等，来往行人比较多。这两
个井箅子缺失的下水道口
不仅影响了周边环境的整
洁 秩 序 ，还 留 下 了 安 全 隐
患。骑着电动车或自行车的

以及行人经过此处，稍不留
神很容易掉进去，引发安全
事故。井箅子缺失的现象好
多天前就存在了。笔者每天
上下班途经此处，每次看到
都觉得别扭，隐患不小。

剪友陶玉山供图

网友热议

保护历史建筑

就应“常出去走走”

□冯勇

济南首次对历史建筑摸家底啦。21

日，记者从济南市规划局了解到,即日起
到4月30日，济南六区三县一市范围内全
面启动历史建筑普查工作，通过此次普
查全面摸清城市历史建筑的保存状况、
功能和使用管理状况，并且建立并公布
历史建筑名册，将有保护价值的历史建
筑纳入保护范畴进行挂牌保护。（详见

《齐鲁晚报》22日“繁华深处的老宅子,你
还好吗”）

济南作为一座历史悠久的千年古
城，散落民间的历史文化遗迹俯拾皆是，
但由于家底不清，造成一些文化遗迹事
实上的湮灭。例如前些日子，晚报报道的
一块顺治年间的古老石碑，饱经350余年
的沧桑留存至今而无人问津。正像这块
石碑，一些有历史价值的物品、建筑，流
落在了民间，保护不善。

济南首次对历史建筑摸家底，做好
文物普查，这项工作意义深远。历史建筑
普查与保护，宜快不宜慢。应尽快行动起
来，以免散落民间的文物古迹继续受到
损害，或者毁于一旦。笔者建议，相关工
作人员应该沉下身子，深入到济南的大
街小巷，认真地调研普查，走访民间百
姓，做好第一手资料，建立健全地方文化
遗存和文物的保护档案，并采取有效的
保护措施。保护好祖先的历史遗存，看护
好那些久经历史风霜而有幸得以保留下
来的文物古迹，是所有市民的期待与责
任，更是相关职能部门的义务和使命。
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